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台灣大學健康政策與管理研究所 蔡旻諭 

 

非常感謝財團法人臺北岱宇國際慈善給了我這個機會，擁有這筆獎學金幫助的我，

這學期心中踏實許多。上半年剛發現父親罹癌時其實內心很惶恐，漫長的治療過

程除了意味家中將少一位經濟支柱，因為必須要配合父親的治療時間並給予照顧，

母親的工作與收入也大幅受到影響，為了維持自己的生計，我在上學期時接了許

多工作，必須要花大把的時間去處理學業外的事情，每每下班後身體上的勞累都

會讓我難以專注於學習，讓我的身心很煎熬，受惠於這筆獎學金，這學期我不再

需要花大筆時間接助教或家教工作去維持自己的生活開銷，有了一些餘裕能夠好

好規劃自己的研究方向、修課與實習計畫。 

 

畢業於醫務管理學系，我一直以來對醫師人力政策與醫院管理都深感興趣，本學

期有幸參與由健管所鄭雅文、李柏翰老師與越南震興醫院的實習計畫，從 8月起

就每個月進行一次全英文的跨國線上討論會，藉此機會我才瞭解到，越南為目前

世界上人口最多的國家之一，其醫學院長期以來持續招收醫學生，但每萬人口平

均醫師數仍低於國際平均，也連帶影響整體醫療表現，這讓我十分驚訝，也更想

深入探索有關越南醫療的議題。預計將會在 2023年的 2、3月到越南的震興醫院

進行為期兩個月的實習，對越南的醫療體系有初步認識後，也會進一步邀請當地

的台商進行深度訪談，以瞭解在越台籍工作者的在地組織如何運作與其困難、旅

居越南的外派工作者之醫療利用，並探討健康照顧與職場健康促進政策的改善方

式，促進交流，也企盼自己能將這些成果匯集成學術論文發表，提出健康促進之

政策建議。 

 

也因為多了餘裕能夠投身自己有興趣的研究領域，我將過往在「童年、政策與健

康」學習到的內容加以彙整，在這學期投稿了台灣醫療人類學學會的年會，加入

李柏翰老師主持的 Panel，與同學共同完成有關兒童權利的報告--「我要活下去：

新冠疫情下臺灣兒童之經驗與觀點」，有機會跟來自不同領域的老師與同學分享

自己的觀察，真的讓我感到成就滿滿，即便這只是小小的研究，還是希望能透過

這樣短短的 15分鐘，感動或影響到一點點的人群，讓兒童權利能夠在他們心中

默默發酵。除此之外，在進行自己的研究之餘，我也持續擔任大學部以及研究所

課程的助教以及研究助理，累積自己的研究能量與經驗。 

 

最後還是想要再次感謝基金會給予我這樣的機會，難以將獲得獎學金後的收穫以

筆量化，只期望自己能繼續在學習道路上取得更大的進步，不負所託。 

 

 



圖為參加台灣醫療人類學學會年會報告之照片。 

 


